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 主席 我宣布裁军谈判会议第 884 次全体会议开始  

 登记今天发言的只有关于改进裁军谈判会议工作和提高其效率问题特别协调员

斯里兰卡的普拉萨德 卡里亚瓦萨姆大使 他将向我们通报他就此问题进行的磋商

情况  

 我请改进裁军谈判会议工作和提高其效率问题特别协调员普拉萨德 卡里亚瓦

萨姆大使发言  

 卡里亚瓦萨姆先生 (斯里兰卡 ) 主席先生 由于这是我首次在你主持的会上发

言 首先请允许我祝贺你担任这一重要职务 我国代表团保证全力协助你履行职

责 我还要向你的前任  古巴的卡洛斯 阿马 福雷斯大使表示赞赏 他在担任

裁谈会主席期间行事高效 老练 向人们展示了古巴外交官的风范  

 在前任主席哥伦比亚的卡米洛 雷耶斯 罗德里格斯大使的不断努力下 裁军

谈判会议于 2001 年 6 月 14 日第 877 次会议上决定任命关于改进裁军谈判会议工

作和提高其效率问题特别协调员 根据这项决定 我担任了特别协调员 并受命

在开展工作时考虑到一切提案和意见以及今后的倡议 裁谈会还请特别协调员在

2001 年届会结束前向裁谈会通报情况 我想趁此机会感谢我所在的 21 国集团以及

裁谈会所有成员如此信任我 指定由我从事这项繁重任务  

 我认为 决定任命关于改进裁军谈判会议工作和提高其效率问题特别协调员一

事表明 裁谈会各成员原则上同意需要并愿采取措施进一步改进裁谈会的工作

但即便我们都同意需要改革 看来我们仍未能就任何问题果断作出决定 造成这

一僵局的原因是显而易见的 在裁谈会上发言的一些人已述及这些原因 有些人

还强调不应以程序性工作代替实质性工作 许多人认为 裁谈会未能开展实质性

工作其实并非程序性问题 而是实质性政治问题 因此 人们较认真审视了实质

与程序之间的关系 许多人还认为 在裁谈会举步维艰之际 我们可以改进或简

化程序 推动开始一点点至少有用的实质性工作 也许这还能引致早日就所商定

的问题开展全面的实质性谈判  

 我利用有限的时间尽力执行了交给我的任务 自 1990 年以来 几位前任尤其

是巴基斯坦的卡迈勒大使 埃及的扎赫兰大使和智利的伊利亚内斯大使 就此问

题开展了工作 我借鉴和参照了他们的工作 我还参考了几个代表团以非正式方

式以及一些代表团以书面方式表达的意见 为了提高工作的透明度 我开展了两
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轮开放式非正式磋商 参与磋商的代表团的参与级别和数目令我感到鼓舞 许多

代表团发言表明了观点 有若干代表团未就任何问题表示意见 也有些代表团只

就一些问题表明了看法 我认为 有的是有意不愿发表意见 有的也许只是一时

疏忽 不管怎么样 考虑到须处处遵循的协商一致规则 本报告的结论尚待核

准  

 主席先生 在磋商中 为有益指导工作 我列举了可供讨论的议题 这些议题

并不详尽 因此 我表示欢迎各代表团提交供进一步审议的新提案 从磋商结果

来看 显然不能在本届会议上就其中的任何问题作出任何决定 但人们对几个问

题似有较多的理解和认同  

 现在请允许我阐述一下我们所讨论的具体问题 我认为 这些问题分为两大

类 各代表团对第一类问题似乎较为认同 关于另一类问题 如各代表团想达成

更大程度的共识 尚需开展大量工作  

 人们相当普遍认同的问题如下  

 首先 裁谈会未能充分利用议事规则所确定的机制 一些代表团认为 有几条

规则遭到胡乱解释 或被弃于一旁 许多人认为 这些规则现已过时 需要加以

更新 以消除模糊不清之处 为此审查和讨论了 1990 年 8 月通过的 CD/1036 号文

件 有人提议修订 CD/1036 号文件第 5 段(d)小段 以提高其清晰度 这项提议获

得许多人支持 CD/1036 号文件规定 在裁谈会年会开始后头两个星期中 如果在

设立附属机构或确定其职权范围问题上没有达成协商一致意见 即应指定特别协

调员 这项规定值得进一步审议 我强烈建议我们着手处理这一问题 以便在下

届会议初期作出一项决定 一些人还认为需修订 CD/1036 号文件第 5 段(c)小段和

第 7 段  

 其次 应更广泛 更经常地开展开放式非正式磋商 一些人认为裁谈会未能充

分利用全会 因此 主席应围绕实质性问题开展开放式非正式磋商 为开始谈判

奠定基础  

 第三 关于 主席之友 的任命问题 人们普遍同意采取此项措施 但须明确

区分 主席之友 与 特别协调员 有人强调指出 任命 主席之友 的主席

任期一到 其任命的 主席之友 的任期也将结束  
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 第四 关于民间以某种形式参与工作问题 人们对非政府组织如何参与持许多

不同意见和看法 因此 不得将表面上无人反对非政府组织参与裁谈会的工作视

为欣然接受非政府组织无条件参与裁谈会的工作  

 第五 关于秘书处的作用 没有任何代表团表示任何疑虑  

 第六 关于扩大裁谈会成员问题 虽无任何代表团就扩大成员数目问题发表任

何反对意见 但在如何扩大问题上仍有分歧 人们围绕其与裁谈会有效运作之间

的关系粗略审议了这一问题 扩大裁谈会成员数目问题特别协调员就此专题开展

了进一步工作  

 主席先生 还需进一步进行实质性讨论以达成一般谅解的另外几项关键问题

是  

 首先 关于协商一致规则 这是最重要的问题 也是讨论中人们花费大量精

力 审查得最认真且最有争议的问题 一些代表团认为 裁谈会实行的协商一致

规则 即要求在所有问题上达成一致意见 实在是裁谈会的祸害 他们强烈认为

应限定裁谈会的协商一致规则 但若干其他代表则认为 考虑到裁谈会的工作性

质以及这项规则在维护国家利益方面显而易见的灵活性 不必对这项规则进行任

何修订  

 其次 关于是否应每年或以其他方式通过裁谈会议程和工作计划问题 虽然已

有另一位特别协调员负责处理这一问题 但大家仍联系我的职权范围进行了讨

论 人们显然未能就单独地或联系与裁谈会有效运作相关的任何其他问题来改变

这方面现状达成任何协议  

 第三 关于目前集团制度的有效性 一些人认为 现行制度运作良好 另一些

人则强烈认为现行集团制度应更加灵活和非正式 一些人希望跨越目前的集团制

度设立有着共同利益的 所见略同的集团  

 第四 关于设立新型委员会的问题 一些人对设立新委员会就议程项目进行实

质性讨论持开放态度 另一些人则认为这将造成机制膨胀而根本无法取得实质性

进展 结果只会损害裁谈会的有效性  

 第五 关于原先附属机构继续工作问题 许多人认为 一旦设立一附属机构

该机构即应每年不断开展工作 直至完成任务 或直至显然谈判不可能有良好结
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局为止 但也有人认为 由于每年首先需要通过议程和工作计划 附属机构跨届

继续工作是不合逻辑的  

 第六 关于自动设立负责各议程项目的特设委员会问题 许多代表团认为 由

于裁谈会可能还未准备好就某些项目开展实质性工作 可能难以自动设立分别负

责各议程项目的特设委员会  

 第七 关于主席任期问题 人们进行了热烈讨论 一些人力主更改现行的轮流

制 并就如何实行新制度提出了几项具体意见 但也有人持不同意见 认为现行

制度是公正的制度 是促进各代表团持续参与裁谈会工作的必要办法  

 第八 关于年度报告 一些人赞成在报告中概述主要事项 议题和全会发言中

提出的倡议 而有些人则认为 既然已有裁谈会逐字记录 这纯属多余  

 第九 关于由一小组研究改进裁谈会工作和提高其效率问题 一些人对此表示

欢迎 还有几人则认为此事最好由负责这一专题的特别协调员处理 这有助于提

高透明度和促进各国更广泛地参与工作  

 第十 关于设立由主席 秘书长以及成员国和各集团的代表组成的裁谈会主席

团的问题 人们对这项提议发表了意见 一些人对裁谈会主席团的必要性或效用

表示疑问 并担心设立裁谈会主席团将等于把目前的主席磋商程序机构化  

 主席先生 如前所述 由于目前的地缘政治气氛对裁谈会的影响 并由于时间

限制 我们未能就关于改进裁谈会工作和提高其效率的任何具体程序达成协议

但显然人们强烈希望负责各项问题的特别协调员明年再度继续开展工作 在此方

面 我大力支持明年初指定三名新的特别协调员 使其有充分的空间开展工作

以求就已获一定程度认同的一些问题作出决定和结论  

 我还要趁此机会向另外两位特别协调员道别 保加利亚的佩特科 德拉加诺夫

大使因升迁已离开裁谈会 德国的京特 塞伯特大使很快亦将在任期期满后离开这

里 整个裁谈会和我本人将怀念这两位友好外交官的经验及其卓越的敬业精神

我祝他们今后事业一帆风顺  

 最后但并非最不重要的是 我要特别感谢裁谈会秘书长弗拉基米尔 彼得罗夫

斯基先生不断支持我的工作 他参与了所有非正式磋商 耐心倾听了各国代表团

的意见 他鼓励我们往前进 我要感谢他 副秘书长罗曼 莫罗先生 耶日 扎列
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斯基先生和秘书处工作人员以及口译在我担任特别协调员期间协助我开展了工

作  

 主席 我感谢改进裁谈会工作和提高其效率问题特别协调员的发言和他对主席

所说的友好的话  

 还有任何其他代表团现在想发言吗  

 我想提醒大家 各代表团将于 2001 年 8 月 30 日星期四在文件格中拿到报告草

稿的各种正式语文本 我打算在 2001 年 9 月 4 日星期二全会之后召开的非正式会

议上对报告草稿进行一读  

 今天的工作到此结束 裁谈会下次全会将于 2002 年 4 月 30 日星期二上午 10

时举行  

上午 10 时 35 分散会  

 
--  --  --  --  -- 

 


